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● Resultados servirán 
para el debate sobre el 
tema en el Congreso

● Claudia Sheinbaum 
rechazó que se trate de un 
ejercicio inútil 

● El Aeropuerto reporta 
un saldo a favor de 22 mil 
348 millones de pesos

● Actualmente existen  
34 rutas nacionales e 
internacionales
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en la presa Miguel 
Alemán 

● La de menor nivel 
es la de Villa Victoria 
con 44.3 millones de 
metros cúbicos

● La falta de lluvias 
complica la 
recuperación del 
Sistema

● Habitantes de 
Valle de Bravo piden 
buscar opciones para 
crisis hídrica

Le dan un mes más de vida
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Con extracción de agua
difiere Conagua el “Día
Cero” del Cutzamala

 La primera proyección de la Conagua para el “Día Cero” en el 
Sistema Cutzamala fue establecida para el 26 de junio, cuando 
descendería a los 163.01 millones de metros cúbicos de agua, 
pues por debajo de los 155 millones de metros cúbicos es 
técnicamente inviable extraer el recurso. Esther Carrillo, de la 
asociación de prestadores de servicio de Valle de Bravo, confirmó 

que la dependencia movió a finales de julio la fecha en la que ya 
no se podrá seguir sacando agua. Reconoció que las autoridades 
federales tomaron acciones como reducir la extracción y realizar 
un trasvase; sin embargo, deben cambiar el modelo pues al 
quedarse sin agua es afectado Valle de Bravo y el Valle de México.   
Foto Gerardo García
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SERÁ GOBIERNO EN 88 MUNICIPIOS

Morena prevé mantener escaños 
de RP y mayoría en el Congreso

GERARDO GARCÍA

Tras concluir el plazo para ir con-
tra los resultados electorales del 2 
de junio en el que sumaron 211 im-
pugnaciones, el partido de Morena 
defendió que con lo que respecta a 
los diputados plurinominales (RP), 
están debidamente representados 
y confían que se les ratificarán los 
13 de 30 espacios en mención y con 
ello tener mayoría califica en la 62 
Legislatura local.

De acuerdo con cifras oficiales 
del árbitro electoral en las eleccio-
nes contra ayuntamientos se reci-
bieron en total 161 juicios de incon-
formidad hasta en 80 municipios, 
por parte de los ocho partidos que 
compitieron en los comicios y sus 
abanderados.

Los comicios con más casos son 
Jocotitlán, Metepec, Nicolás Rome-
ro, Temascaltepec, Atizapán de Za-
ragoza, Otumba y Tecámac, entre 
cuatro y hasta 10 asuntos.

En tanto, en distritos electora-
les de mayoría relativa (MR) las 
inconformidades fueron 33 en 
contra de 27 distritos electorales, 
y fue únicamente por los partidos 
de oposición.

Mientras que en la distribución 
de escaños de RP fueron 17 por par-
te de cuatro fuerzas políticas, pero 
candidatos de todos los colores, en-

tre ellos de la oposición que se que-
daron fuera de la lista o acceder por 
primera minoría como Francisco 
Santos Arreola, Iván Esquer Cruz, 
Arturo Piña García y Jacobo David 
Cheja Alfaro, entre otros.

En entrevista para la Jorna-
da Estado de México, el dipu-
tado local reelecto por tercera 
ocasión, Maurilio Hernández 
González, confirmó que desde 
su partido y aspirantes a cargos 
presentaron al menos 30 recur-
sos en distritos electorales.

Por otra parte, reconoció que 
la distribución de las curules plu-
rinominales ha generado contro-
versia y dudas, pero aclaró que 
serán respetuosos de los tiempos 
y evaluó que se actuó conforme 
a derecho por parte del árbitro 
electoral, incluso, se cumplió con 
la paridad de género de la LXII 
Legislatura local.

Defendió que están debidamente 
representados, porque no caen en 
la sobrerrepresentación, ni en la su-
brepresentación, y aspiran a que les 
sean ratificados los 13 espacios de-
signados, de ellos seis para Morena.

“Nosotros estamos plenamente 
representados, ni sobrerrepresen-
tados, ni subrepresentados. Enton-
ces nosotros no tenemos ninguna 
duda de que se habrá de ratificar 
el número de diputados que tene-
mos”, explicó.

Hernández González reconoció 
la inconformidad del PRI y PAN 
por casos como el PVEM, donde 
el caso del primero argumenta 
que merece más escaños de RP 
porque sacó millón 400 mil vo-
tos, en tanto el instituto ecolo-
gista más de 700 mil.

Aunque aclaró que su aliado ganó 
seis diputados más de mayoría re-
lativa, mientras que el tricolor sólo 
dos. Incluso recordó que a Morena 
le tocaban hasta 12 diputados, pero 
se ajustaron para no estar sobre-
rrepresentados, pero pesan sus 3 
millones 400 mil votos.

“Lo que no entendemos, por 
qué no entienden que se tiene por 
un lado el ganar un distrito de ma-
yoría o tener puros representan-
tes de representación proporcio-
nal, es un tema de interpretación 
como en todo lo que tiene que ver 
con las leyes”, indicó.

Morena, junto a PT y PVEM, 
tendrán mayoría calificada en el 
próximo Congreso local, al obte-
ner por ahora 53 de los 75 dipu-
tados locales, 40 de MR y 13 de 
RP, en tanto que serán gobierno 
en 88 municipios mexiquenses 
con el 80 por ciento de la pobla-
ción total del estado.

Ahora el Tribunal Electoral del 
Estado de México (TEEM) deberá 
iniciar con la cadena impugnativa, 
misma que seguirá en la Sala Re-
gional Toluca y Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF), si 
persisten las inconformidades so-
bre las resoluciones por parte de 
los partidos y actores.

Maurilio Hernández reconoció que la distribución de 
las curules plurinominales ha generado controversia y 
dudas, pero aclaró que serán respetuosos de los tiempos 

▲ En la LXII Legislatura local 
se cumplirá con la paridad de 
género. Foto especial

GEM refuerza la seguridad; 
al relevo Cristóbal Castañeda

REDACCIÓN 

Fuentes al interior de la Secreta-
ría de Seguridad confirmaron que 
Andrés Andrade Téllez dejará la 
titularidad de la dependencia, en 
donde se menciona como su relevo 
el teniente coronel Cristóbal Cas-
tañeda Camarillo, quien fue secre-
tario de Seguridad en Sinaloa. 

Se confirmó que Andrade Téllez ya 
presentó su renuncia al cargo, mis-
ma que fue aceptada, para dar paso 
al cambio en la dependencia referida.

Ayer, el todavía secretario asistió 
a la reunión de la Mesa de Coor-
dinación para la Construcción de 
la Paz, que encabezó el secreta-
rio general de Gobierno, Horacio 
Duarte Olivares, en representación 
de la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez, en la que participaron los 
tres niveles de gobierno.

De hecho, el jueves el también 
oriundo de Tabasco acudió al 

anuncio de la gratuidad para gru-
pos vulnerables en el transporte 
masivo de Mexibús y Mexicable en 
Palacio de Gobierno.

La salida del abogado Andrés 
Andrade Téllez detonó con más 
fuerza esta semana, pese a que el 
área de Comunicación Social negó 
el hecho; el funcionario evitó tener 
contacto con los medios de comu-
nicación, al escurrirse a su salida 
de la sede del Ejecutivo estatal.

Desde su nombramiento en el 
gabinete estatal, se señaló que fue 
una recomendación de Audomaro 
Martínez Zapata, director del Cen-
tro Nacional de Inteligencia, antes 
conocido como CISEN. 

Con ello, se dio a conocer que el 
próximo jefe de la Policía Estatal 
sea el teniente coronel Cristóbal 
Castañeda Camarillo, quien podría 
ser presentado a primera hora del 
próximo 17 de junio. 

Entre sus cartas de presentación 
destacan 23 años ininterrumpidos 
al servicio de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) de 1993 a 
2016 y su último cargo como sub-
secretario de Seguridad Pública y 
Prevención y Readaptación Social 
de la Secretaría de Seguridad Pú-
blica del estado de Sinaloa desde el 
1 de enero del 2017.▲ Andrés Andrade Téllez presentó su renuncia al cargo. Foto especial
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Comienza encuesta nacional sobre 
la reforma al Poder Judicial

REDACCIÓN

El dirigente nacional de More-
na, Mario Delgado, informó que 
a partir de hoy se comenzó ya a 
aplicarse la encuesta a nivel na-
cional para conocer la opinión de 
los ciudadanos en torno a la refor-
ma constitucional en materia ju-
dicial propuesta por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, a 
fin de que sus resultados sean un 
elemento más de información para 
el debate que comenzará en el Con-
greso la próxima semana a través 
de foros de discusión.

Los resultados de ese ejercicio 

demoscópico se los entregará el 
próximo lunes a la virtual presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum, 
detalló en entrevistas radiofónicas, 
en las que rechazó que se trate de 
un ejercicio inútil o que las pregun-
tas sean inducidas, ya que se trata 
de conocer lo que piensan la gente 
sobre el poder judicial.

Mario Delgado detalló que serán 
tres encuestas, dos realizadas por 
las empresas que más se acercaron 
a los resultados de la elección presi-
dencial del pasado 2 de junio y otra 
más a cargo de Morena y cada una 
entrevistará a mil 200 ciudadanos, 
“cara a cara, en sus domicilios”.

Los cuestionarios, precisó, serán 

los mismos, ya que “básicamente 
es conocer la opinión que tiene 
la ciudadanía del poder judicial, 
sobre las experiencias que han 
tenido en el acceso a la justicia, 
cuáles creen que deben ser los 
mecanismos para elegir a los jue-
ces, magistrados y ministros de la 
Suprema Corte, cómo los califica 
actualmente”.

Delgado explicó que dichos 
cuestionarios serán aplicados en 
una modalidad “cara a cara” entre 
la ciudadanía, es decir, el personal 
de las tres encuestadoras acudi-
rán a los domicilios, para dar cer-
teza de la opinión pública sobre el 
tema, con el objetivo de constatar 

que la población está informada 
apropiadamente.

Adelantó que se prevé tener lis-
tos los resultados el próximo lunes 
17 de junio y que, de ser así, serán 
presentados ese mismo día por 
Claudia Sheinbaum, virtual presi-
denta electa.

Por su parte, Sheinbaum Pardo, 
anunció que Morena realizará este 
fin de semana una encuesta para 
conocer la opinión de la ciudadanía 
en torno a los funcionarios del Po-
der Judicial y si estuviesen de acuer-
do con que sean elegidos por la po-
blación, como ocurre actualmente 
con gobernadores y legisladores. 

Cuestionado en torno a la utilidad 

de llevar a cabo ese ejercicio, dado 
que el presidente López Obrador 
ya dejo claro que esa reforma va, el 
dirigente de Morena respondió que 
de todas formas “es importante res-
paldarla con la opinión del pueblo”.

No se hará la encuesta, insistió, 
sobre una decisión ya tomada, 
porque “eso es presuponer que ya 
tenemos una conclusión sobre lo 
que opina o piensa la gente y creo 
que hay que considerar que hay un 
pueblo que quiere participar en las 
decisiones que se tomen en el país, 
máximo la elección que nos dio el 
pasado 2 de junio”.

Mario Delgado no quiso precisar 
el nombre de las dos empresas que 
llevan a cabo el levantamiento de 
la encuesta. “son de las que más le 
atinaron” en la elección presiden-
cial, dijo y tampoco reveló el costo 
que tendrán. “todavía les estoy re-
gateando el precio”.

LE DAN UN MES MÁS DE VIDA

Inevitable “Día Cero” 
en Sistema Cutzamala… 
será en julio
Se reactiva la extracción de agua en la presa Miguel 
Alemán, en Valle de Bravo, confirmaron integrantes 
de la sociedad civil

 Tras el cierre, la presa de 
Valle de Bravo, recuperó 1.28 
por ciento de su capacidad, es 
decir, 5.436 millones de metros 
cúbicos. Foto especial

GERARDO GARCÍA

Sin lluvias, es inevitable el “Día Ce-
ro” en el Sistema Cutzamala, aun-
que será en julio, pues, incluso, se 
reactivó la extracción de agua en la 
presa Miguel Alemán, en Valle de 
Bravo, confirmaron integrantes de 
la sociedad civil vallesana, que han 
formado parte de las negociaciones 
para atender la crisis hídrica.

De acuerdo con cifras de la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua) 
hasta el 12 de junio, dicho sistema, 
junto a sus tres principales vasos, 
reportó un almacenamiento de 
208.189 millones de metros cúbicos 
de agua, equivalente al 26.60 por 
ciento, con nulas precipitaciones 
pluviales.

Por presa, la que tiene menor ni-
vel es la de Villa Victoria con 44.345 
millones de metros cúbicos de agua, 
23.88 por ciento; le sigue Valle de Bra-
vo con 106.348 millones de metros 
cúbicos, 26.97 por ciento y El Bosque 
con 57.496 millones de metros cúbi-
cos de agua, 28.42 por ciento.

De hecho, a partir del 3 de junio 
en la presa de Valle de Bravo se  
reactivó la extracción de agua, lue-
go de que permaneció cerrada casi 
dos meses contando a partir del 6 
de abril. En ese tiempo únicamente 
recuperó 1.28 por ciento de su ca-
pacidad, es decir, 5.436 millones de 
metros cúbicos de agua.

La primera proyección de la 
Conagua para el “Día Cero” en el 
Cutzamala fue establecida para el 
26 de junio, en 11 días, en el que la 

capacidad descendería a los 163.01 
millones de metros cúbicos de agua, 
pues por de debajo de los 155 mi-
llones de metros cúbicos de agua 
es técnicamente inviable seguir 
extrayendo el recurso.

En entrevista Esther Carrillo, 
de la asociación de prestadores de 
servicio de Valle de Bravo, confir-
mó que la Conagua movió a finales 
de julio la fecha en la que ya no se 
podrá seguir sacando agua para lle-
varla a la Zona Metropolitana del 
Valle de México (ZMVT).

Reconoció que las autoridades 
federales tomaron acciones, aun-
que únicamente fueron paliativas 
y a destiempo, como fueron los tra-
bajos en la presa de Valle de Bravo 
en la que se redujo la extracción de 
agua, se realizó un trasvase y se le 
cerró la llave por dos meses, pero 
no ha llovido.

“Hoy está más presente el “Día 
Cero”, ya lo trasladaron hasta fi-
nales de julio, yo me imagino que 
están haciendo cuentas del volu-
men que se están llevando”, reveló.

Y añadió que “ya hicieron cuen-
tas, ya sumaron los días que faltan 
por los metros que están sacando 
y están pensando que ya no va a al-
canzar hasta junio, sino hasta julio, 
pero bueno necesitamos que llueva 
para evitar el Día Cero”.

MIRIAM VIDAL

Integrantes del Frente de Pueblos 
en Defensa de la Tierra (FDPT) 
rindieron un homenaje de cuerpo 
presente para despedir a Don Fran-
cisco Rojas, conocido como “Don 
Panchito El Naco Mayor”, uno de 
los líderes más longevos del movi-
miento que logró cancelar el aero-
puerto de Texcoco.

A las condolencias también se su-
mó la gobernadora Delfina Gómez, 
quien visitó el municipio de Atenco 
y se dio unos minutos para visitar a 
la familia del líder atenquense para 
darle el pésame.

La música de una chirimía 
acompañó el féretro de Don Pan-
chito hasta la entrada del audito-
rio Emiliano Zapata en la cabecera 
municipal, que hace dos décadas 
se convirtió en la segunda casa de 
los campesinos y desde donde se 
mantuvieron en pie para defender 
sus tierras.

Los cañonazos, una de las activi-
dades que gustaba realizar Don Pa-
chito, también retumbaron en la ex-
planada municipal para despedirlo.

El cuerpo de “El Naco Mayor” 

estuvo presente para escuchar los 
elogios de María Trinidad Ramírez, 
quien le agradeció por haber cum-
plido su misión en la lucha.

Adán Espinoza recordó la forta-
leza de su compañero, pero al mis-
mo tiempo invitó a los asistentes a 
seguir en unidad de los pueblos y 
las futuras generaciones de Atenco.

Durante los últimos 23 años, 
Don Panchito fue miembro del 
FPDT y participó activamente so-
bre todo en 2001 en el surgimiento 
del movimiento atenquense y en 
la represión policiaca al pueblo de 
Atenco durante 2006.

Era quien comandaba la arti-
llería de los cañoncitos que eran 
detonados durante la lucha; ade-
más de ser un gran conocedor del 
habla náhuatl.

“Recordar a Don Panchito es 
recordar a la persona con muchos 
anhelos como defender su tierra y 
lo más importante es que estaba 
convencido del porqué de la lucha, 
era enérgico con nosotros y no le 
replicábamos porque le guardamos 
respeto y además era el de mayor 
experiencia de la lucha”, expresó 
María Trinidad Ramírez, dirigente 
del FPDT.

Despiden a Don Panchito, 
líder moral del FPDT

 Delfina Gómez se une a las condolencias. Foto especial



BRIAN PRADO

Benito Nogueira Ruiz, considerado 
uno de los grandes acuarelistas de 
nuestro tiempo, ha dejado una hue-
lla indeleble en el mundo del arte 
con su maestría y técnica única, 
gestado como artista en el Estado 
de México es considerado un pilar 
de la técnica para la entidad, así 
como un icono nacional y latinoa-
mericano.

Nacido en Chihuahua, Chihua-
hua, Nogueira Ruiz demostró desde 
joven una afinidad por la pintura. 
Desde niño, se sintió atraído por los 
paisajes que lo rodeaban que acom-
pañaban las pinturas de su padre, 
cuando tenía alrededor de 10 años.

“Mi papá tuvo toda la culpa, él 
me sacaba al campo y empecé a 
sentir amor por la naturaleza y me 
llamaban la atención sus pinturas, 
sus acuarelas, porque a él le gustaba 
hacer acuarelas, ahí fue el principio 
de todo. A mi papá le gustaba todo 
ese tipo de temas pintorescos y aun-
que yo jugaba, veía sus trabajos. Eso 
se queda en la memoria”, mencionó. 

De administrador a 
acuarelista

En los 70 el destino lo trajo a la 
capital mexiquense para comen-
zar su formación académica como 
administrador de empresas en la 
Universidad Autónoma del Estado 
de México (UAEMéx), sin saber 
que llegaría para forjar su destino 
como artista.

“Fue el destino yo creo, porque 
realmente quería ir a la Ciudad de 
México, pero no me animé mucho 
porque en esa época había muchos 
relajos en la UNAM, aquí en Tolu-
ca tengo parientes y dieron posada 
para estudiar Administración de 
Empresas en la UAEMéx y me sentí 
muy a gusto.

“Paralelamente trabajaba con la 
técnica de la acuarela, que para mí 
era una distracción, una diversión, 
pero empecé a hacer exposiciones 
y empecé a ver que a la gente le gus-
taba mi trabajo, adquirían obras, lo 
que hizo que se volviera algo más en 
serio”, mencionó.

Mientras tanto, el maestro con-
siguió un trabajo en el DIF, se dedi-
caba al diseño gráfico, elaborando 
carteles y espectaculares utilizan-
do técnicas artesanales, incluso 
echando “mano” de la gráfica, lo 
que comenzaría a encaminarlo al 
mundo del arte.

“Yo estaba estudiando adminis-

tración, pero los amigos que me 
contrataron en el DIF me vieron 
con esa tendencia a hacer arte y 
me otorgaron una beca para ir a 
Barcelona, por parte del gobierno 
del estado.

“Después yo tendría unos 30 
años y me dieron la oportunidad de 
exponer en un centro documental; 
me parece del ISSEMyM, casi en-
frente de La Maquinita, consegui-
mos unas mamparas y pusimos los 
cuadros, aparte teníamos un grupo 
de amigos que les gustaba la acua-
rela e hicimos una galería por la co-
lonia Sánchez, ahí también hicimos 
exposiciones colectivas”, apuntó.

Influencia artística

Fue en ese entonces, cuando en su 
camino, se comenzó a cruzar con 
grandes maestros de la técnica, 
que, con sus enseñanzas, comen-
zaron a tallar al artista en el que 
se ha convertido Nogueira, desde 
Guati Rojo (fundador del Museo 
Nacional de la Acuarela), quien 
le decía que lo principal era el di-
bujo, hasta Ignacio Barrios y su 
técnica de húmedo sobre húmedo, 
que ha representado en su obra el 
maestro Benito.

“En esa época conocí al maestro 
Guati Rojo, porque trabajábamos 
en el DIF, él me daba consejos, al-
gunos tips en cuestión de la acua-
rela y todo eso fue muy valioso pa-
ra mí y fundamental para seguir 
con esta técnica.

“Se fue dando esto de la acuare-
la y conocí al maestro Ignacio Ba-

rrios, que era un acuarelista muy 
reconocido mundialmente, estuve 
en su taller trabajando sus temas 
de paisaje; trabajaba mucho en 
húmedo sobre húmedo con resul-
tados muy interesantes. Eso uno lo 
va adquiriendo para encontrar su 
manera de expresarse. “Luego co-
nocí al maestro Demetrio Llordén, 
un español refugiado en México y 
también me enseñó bastante, un 
estilo diferente, más en seco y del 
manejo del color”, apuntó.

Nogueira siguió dedicándose al 
diseño publicitario, pasando por la 
UAEMex y el gobierno estatal, fue 
ahí cuando, tras abrirse camino co-
mo artista en la entidad, recibió la 
invitación para dirigir el Museo de 
la Acuarela del Estado de México, el 
cual comenzaba a gestarse.

“El papá del gobernador Mario 
Beteta era acuarelista y tenía un 
atractivo por la técnica, luego el 
gobernador Ignacio Pichardo Pa-
gaza también la admiraba y se dio 
la creación del museo, también por 
la tradición que tiene la acuarela en 
el Estado de México.

Históricamente tenemos al 
maestro Pastor Velázquez, creador 
del escudo del Estado de México, 
también el arquitecto Mendiola, el 
mismo general Beteta (el padre del 
gobernador), el maestro Edgardo 
Coghlan, el mismo Ignacio Barrios 
y Ángel Mauro, son los pilares de la 
acuarela en el estado y eso provocó 
que se fundara el museo, ese acervo 
tan rico e histórico”, apuntó.

Fue entonces que Nogueira pudo 
potenciar el talento que posee, dedi-
cándose en su totalidad a la cultura 
y a su arte.

“Fue otro rollo más enfocado a 
promover la cultura, promover el 
arte, ahí estuve ya más dedicado 
al arte de la acuarela hasta ahora 
que ya me jubilé del museo, pero 
sigo en la cuestión de pintar, que 
no se acaba.

A través de buscar traer artistas y 
crear concursos fue que recibí invita-
ciones en otros países para realizar 

exposiciones y tuve la fortuna de 
que les gustaran a las personas, to-
do siempre se fue dando”, comentó.

Formando nuevas 
generaciones

A través del museo, Nogueira co-
menzó a dar talleres que formaron 
artistas que comienzan a abrirse 
camino en la acuarela estatal y na-
cional, siempre abierto a compartir 
su pasión, aún si los alumnos no te-
nían conocimientos previos, lo que 
comenzó a formar una importante 
comunidad de artistas en la región.

El maestro no reconoce algún 
momento determinante en el que 
haya descubierto el sentimiento que 
le provoca la acuarela; sin embargo, 
considera que este creció paulatina-
mente hasta la fecha.

“No fue que me sintiera ilumina-
do o artista, sino que fue una evo-
lución muy lenta, pero que se fue 
dando y que, de alguna manera, las 
circunstancias, las experiencias, 
me fueron llevando y cada vez yo 
sentía más como algo importante 
y que tenía que expresar a través 
de la acuarela. 

“También hago óleo, acrílicos, 
dibujo, pero la acuarela es a lo que 
se inclina uno por lo espontáneo 
y las sorpresas que te da el agua y 
el color hace mucho más emocio-
nante la acción de pintar y sientes 
la responsabilidad de hacerlo mejor, 
también porque uno va obteniendo 
premios en concursos”, compartió.

El espacio de este perfil no bas-
taría para detallar los premios 
y reconocimientos que tiene el 
maestro dentro del gremio artís-
tico y la comunidad; sin embargo, 
él no se considera un pilar de la 
acuarela, como probablemente lo 
es para muchos, por el contrario, 
se mantiene con la pasión y ganas 
de quien apenas comienza.

Aunque este año dejó la dirección 
del museo, su historia como artista 
continúa escribiéndose, preparan-
do nuevas intenciones en sus futu-
ras obras a través de la abstracción.

“Tengo varios proyectos, la cues-
tión de la figura humana y del paisa-
je, pero ya con otros enfoques, más 
abstractos. Tengo un tema de Sor 
Juana con su personalidad y su his-
toria. El aspecto de abstracción es 
una evolución de cualquier pintor, 
que hace que todo se vaya simplifi-
cando o sintetizando, eso es lo que 
estoy buscando.

No es fácil, pero para allá va uno”, 
señaló.

Benito Nogueira no es solo un 
maestro de la acuarela, sino tam-
bién un innovador que ha llevado 
esta técnica a nuevas alturas. Su 
habilidad para capturar la esen-
cia de la luz y la naturaleza en sus 
obras ha establecido un estándar 
de excelencia en el mundo del arte. 
A través de su técnica impecable, 
su creatividad y su dedicación a la 
enseñanza, Nogueira ha dejado un 
legado perdurable que continuará 
inspirando a generaciones futuras.

LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Sábado 15 de junio de 2024REGIÓN4

UN PILAR DE LA ACUARELA

Con cada pincelada nos invita a ver el 
mundo con ojos nuevos, apreciando la 
belleza en la simplicidad y la transparencia

Nogueira, un artista 
gestado en Edomex 

▼ Entre los proyectos de Benito 
Nogueira se encuentra trabajar la 
abstracción del cuerpo y el 
paisaje. Foto especial



5
LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Sábado 15 de junio de 2024 REGIÓN

A TRAVÉS DE 57 MIL 60 OPERACIONES

El AIFA proyecta que al cierre de año
habrán viajado 6 millones de usuarios
MIRIAM VIDAL

El Gobierno de México mostró 
el crecimiento de operaciones y 
pasajeros que ha tenido el Aero-
puerto Internacional Felipe Án-
geles (AIFA) desde su puesta en 
operación en marzo del 2022. 

Durante la conferencia ma-
tutina del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, se dio 
a conocer que proyecta que al 

cierre de este 2024, alcance los 
6 millones de pasajeros trans-
portados a través de 57 mil 60 
operaciones.

Isidoro Pastor Román, direc-
tor del AIFA, detalló que ac-
tualmente el promedio diario 
es de 16 mil 279 pasajeros y 144 
operaciones, incluso el pasado 

2 de abril la cifra superó los 20 
mil usuarios.

Recordó que en marzo de 2021 
se tenían solo 6 rutas nacionales 
y hoy existen 34 rutas nacionales 
e internacionales.

Durante la exposición, Pastor 
Román expuso que el AIFA le ha 
costado al Estado 80 mil 324 mi-

llones de pesos, de los que 75 mil 
millones fueron gastos de cons-
trucción y 5 mil 324 millones 
gastos de operación.

En tanto, el aeropuerto repor-
ta ingresos por 102 mil 672 millo-
nes de pesos, de los que 3 mil 672 
millones son ingresos propios y 
99 mil millones ingresos aduana-

les; es decir que el AIFA reporta 
un saldo a favor de 22 mil 348 
millones de pesos.

En abril pasado, el Sindicato 
de Aviación dijo a La Jornada 
Estado de México que el AIFA es 
un excelente proyecto para de-
sarrollar a la región, pero consi-
deró que estaba desaprovechado 
y le faltaba tiempo para crecer.

En esa ocasión Miguel Ángel 
Yúdico Colín, secretario general 
del Sindicato Nacional de Traba-
jadores de Transportes, Trans-
formación, Aviación, Servicios 
y similares de Tierra de Mexi-
cana de Aviación (SNTTTASS), 
comentó que el aeropuerto no 
está en mal lugar; sin embargo, 
requiere de más medios de trans-
porte para hacerlo viable.

CIJ: De 100
adictos solo
dos logran
rehabilitarse
ALEJANDRA REYES

De cada 100 pacientes que in-
gresan a los Centros de Inte-
gración Juvenil por consumo 
de drogas, solo dos se reha-
bilitan, lamentó el psicólogo 
Fernando Bravo Mejía duran-
te una de las participaciones 
abiertas de especialistas en el 
Cabildo de Naucalpan.

Bravo Mejía pidió a las auto-
ridades que se haga algo para 
proteger a los niños y niñas, 
porque de lo contrario no se 
podrán detener las adiccio-
nes, “pues la delincuencia nos 
está ganando”.

Dijo que trabaja en los Cen-
tros de Integración Juvenily 
son pocos los jóvenes que se 
rehabilitan, pues invierte más 
la delincuencia para fomentar 
el consumo, “que nosotros co-
mo ciudadanía y gobierno. De-
bemos apoyarnos en conjunto 
para hacer que las niñas y los 
niños sean mejores y tengan 
una mejor calidad de vida”.

Es necesario que, como munici-
pio, dijo, se haga algo para poder 
intervenir y detener este curso de 
la enfermedad de las drogas.

Existen tres tipos de pre-
vención, indicó, la primaria, 
que es la que interviene a los 
adolescentes e infantes en sus 
primeras edades, porque son 
moldeables y el trabajo es fácil.

Por eso, propuso una campa-
ña permanente de salud men-
tal a nivel primaria, que sería 
una intervención a las escuelas 
de nivel básico.

“Este programa requiere que 
se creen células en todas las co-
lonias para fomentar, detectar 
y canalizar a las unidades de 
atención psicopedagógica aque-
llos casos de jóvenes que detec-
ten en el consumo de drogas”.
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Historia de la Sexualidad

1. La voluntad de saber
La historia de la sexualidad, el 
proyecto más ambicioso en la obra 
de Michel Foucault -del que sólo 
alcanzó a publicar los primeros 
tres volúmenes-. Su primer 
volumen, La voluntad de saber, 
está consagrado a definir el 
régimen de poder-saber-placer 
que sostiene el discurso sobre la 
sexualidad humana.

El libro de la Historia 
LGTBTQ+
Explora y detalla las ideas y 
eventos más importantes de la 
historia y la cultura LGBTQ+. 
Se trata de un relato diverso y 
global, que explora los 
momentos, movimientos y 
fenómenos más importantes, 
desde la primera poesía de amor 
lésbica conocida de Sappho 
hasta los estudios de sexualidad 
modernos de Kinseys.

Infancias Trans
Un manual para familias y 
profesionales que apoyan a las 
infancias transgénero y no 
binarias, que marcará la 
diferencia en la literatura 
científica y humanista; escrito por 
especialistas. Ha sido reconocido 
como la fuente de información 
más confiable para las familias 
que requieren orientación 
profesional.

En el mes del Orgullo, cuando 
las comunidades LGBT del 
mundo se unen y celebran la 
libertad de ser ellas, nos 
sumamos a la causa acercando 
algunas lecturas que pueden 
ser de interés.

RECOMENDACIONES 
LITERARIAS

Un mar de desafíos
GANADORA DEL PREMIO MAZATLÁN

Acapulco Blues de David Martín del Campo, nos sumerge en el Acapulco 
de 1957, visto por un adolescente que busca su lugar en esta vida

ALEJANDRO BAILLET

Acapulco Blues o Las siete heri-
das del mar de David Martín del 
Campo (Lectorum) es un océano 
de pasiones, tensiones y un reflejo 
del México de la década de los 50.

Todo navega en un yate que sur-
ca por las calurosas noches y días 
del entonces exótico y cosmopoli-
ta Acapulco.

Acapulco Blues, fue merecedora 
del Premio Mazatlán de Literatura 
en 2012, reconocida como la mejor 
obra publicada del año anterior. 

Es una novela que se sumerge 
en las complejidades de la socie-
dad mexicana a través de la mi-
rada de su protagonista, Antonio 
Camargo, un joven que busca en-
contrar su lugar en un mundo lle-
no de contradicciones y desafíos.

Tony, Camargo, hijo de un coro-
nel que combatió a los cristeros y 
que nació el 23 de abril de 1932 
en un tranvía, su madre es Aurora 
Locarno, la primera de las siete 
heridas que, en capítulos exten-
sos, David nos va narrando.

La historia se desarrolla en el 

puerto guerrerense, un escena-
rio vibrante y lleno de contrastes 
que refleja las tensiones sociales 
y culturales del país, una bahía y 
su gente que todavía vivía en paz y 
estaba alejada de la violencia en la 
que se encuentra hundido hoy en 
día este paradisiaco lugar.

Toño o Tony, según lo nombren 
sus amigos, conocidos o sus pa-
dres, es un adolescente introspec-
tivo y sensible que se ve atrapado 
entre la influencia de su familia y 
sus propias aspiraciones.

Vive en un entorno marcado 
por la corrupción, la violencia y 
la desigualdad, pero también por 
la belleza natural y la vitalidad de 
la vida en la costa y sus pescadores 
o lancheros.

La trama se centra en los con-
flictos internos del joven mientras 
intenta encontrar su identidad y 
su propósito en medio de un am-
biente hostil.

Su familia, un padre militar 
que dicta las reglas del juego y al 
que se le culpará por la muerte de 
uno de sus hijos, mientras que la 
madre de Tony, es la mujer que 
prefiere cerrar los ojos ante las 

infidelidades de su esposo y vivir 
tranquila y sólo preocupándose 
por el único hijo que le sobrevive. 

Toño se enfrenta a dilemas 
morales, tentaciones y desafíos 
emocionales que ponen a prueba 
su integridad y sus convicciones.

A lo largo de la historia, se en-
trelazan diferentes personajes 
que representan distintas facetas 
de la sociedad mexicana, desde 
políticos corruptos hasta jóvenes 
rebeldes y soñadores o mujeres 
que dan los pasos hacia su liber-
tad sexual.

A Camargo lo marcan siete mu-
jeres que de una u otra manera in-
ciden en la vida de Tony: Aurora, 
Cindy, Sasha, Karla, Melisa, Kalya-
ni y Paulina.

A través de una prosa vívida 
y evocadora, Martín del Campo 
retrata la atmósfera única de 
Acapulco y ofrece una reflexión 
profunda sobre temas universa-
les como la justicia, la lealtad, el 
amor y la búsqueda de sentido en 
un mundo lleno de caos y contra-
dicciones.

 “Acapulco Blues” invita al 
lector a sumergirse en un viaje 

emocional y sensorial a través de 
los paisajes físicos y emocionales 
de sus personajes, mientras ex-
ploran los límites entre la espe-
ranza y la desesperación, la luz 
y la oscuridad.

En los textos se siente la brisa, 
se escuchan las olas en la playa, se 
duerme con el calor que asfixia a 
los visitantes, se siente el sabor a 
sal, a sudor y a arena.

David Martín del Campo, nació 
en la ciudad de México, licenciado 
en Periodismo y autor de más de 
veinte novelas, entre ellas: Alas 
de ángel, El año del fuego, Isla de 
lobos, Dama de noche, reconoci-
das con diversos galardones co-
mo Premio INBA de Novela 1987, 
Premio Internacional Diana de 
Novela 1990, Premio Nacional de 
Literatura 1997.

 El Premio Mazatlán de Literatu-
ra fue instituido a finales de 1964 
para galardonar anualmente a la 
persona que hubiera producido, en 
los dominios de la Literatura Mexi-
cana, la obra más sobresaliente en 
el año precedente y que se entre-
garía dentro de las festividades del 
carnaval de Mazatlán.

▲ El protagonista nos narra como Aurora, Cindy, Sasha, Karla, Melisa, Kalyani y Paulina inciden en su vida. Foto especial



7LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Sábado 15 de junio de 2024 REGIÓN

A ORGANIZACIONES RELIGIOSAS Y ESCUELAS

Toluca bonifica 80% de
multas en pago de agua 
La acción forma parte del programa de 
regularización, promovido por el Ayuntamiento
AURA MORENO 

En la capital mexiquense las es-
cuelas y organizaciones religiosas 
tendrán bonificación de hasta 80 
por ciento en multas y recargos por 
pago de agua potable drenaje, al-
cantarillado y saneamiento. 

El cabildo municipal solicitó al 
director del Organismo de Agua y 
Saneamiento estar pendiente del 
abastecimiento de agua en las 

25 mil 552 estudiantes.
Durante el primer cuatrimestre 

del año, el regidor de Toluca, Omar 
Garay, afirmó que, ante el llamado 
de la comunidad educativa, reali-
zaron un censo en la ciudad para 
identificar los espacios académicos 
que presentan problemas con el vi-
tal líquido.

Resultado de la encuesta defi-
nieron que el costo aproximado 
para instalar una cisterna en estas 
instituciones es de 160 mil pesos, 
con una inversión total mayor a los 
8 millones de pesos.

Por otro lado, al inicio del año se 
reportó que al menos 17 colonias 
toluqueñas se enfrentaron al desa-
basto de agua y cortes permanen-
tes, por lo que se implementó un ca-
lendario de visitas de pipas de agua. 

A la par, el ayuntamiento anun-
ció diversas promociones para 
promover el pago del servicio de 
agua como parte de una estrategia 
para mejorar la recaudación en el 
municipio. Se ofrecen descuentos y 
eliminación de multa por retrasos, 
para que se regularicen.                                            

La demanda del vital líquido 
requirió más de 20 millones de li-
tros entregados a través de pipas 
durante 2023; y durante el primer 
trimestre de 2024 repartieron más 
de 5.5 millones de litros de agua en 
diversas zonas de la ciudad. 

Algunas de las colonias afectadas 
fueron: Centro Histórico, Barrio 
Tradicionales, Árbol de las mani-
tas, La Máquina, Independencia, 
San Sebastián, Universidad, Santa 
María de las Rosas.

instituciones educativas porque 
hay escuelas con una matrícula 
importante que se quedan sin 
agua potable.

En la capital mexiquense se han 

identificado hasta 50 escuelas de 
preescolar, primaria y secundaria 
del sistema público estatal que se 
enfrentan a la falta de suministro, 
lo que ha afectado a un padrón de 

AURA MORENO 

Pese a las campañas de condona-
ción de recargos y pago de agua en 
Toluca, solo 41 por ciento de los 
usuarios cumplen con la obliga-
ción, aunque se estimó que repre-
senta un aumento respecto a años 
anteriores, no alcanzó la mitad de 
la población. 

Así lo expresó la síndico, Alma 
América Rivera Tavisón, y lamentó 
que las campañas que se han gene-
rado en el municipio están enfoca-
das a premiar a los morosos, por lo 
que deberían plantear beneficios 
para los ciudadanos cumplidos.

“Parece que los ciudadanos se 
esperan a este tipo de campañas 
para hacer los pagos correspon-
dientes, pero el problema es que 
tenemos que crear la cultura del 
pago”, señaló en sesión de cabildo.

La servidora explicó que es im-
portante reconocer la gran res-
ponsabilidad que tiene el ayunta-
miento, ya que la recaudación se 
debe reflejar en servicios e infraes-
tructura que permita una mejor 
calidad de vida a los ciudadanos. 

“De qué les vamos a dotar, no es 
solo hacer campañas por hacerlas, 
tenemos serios problemas de estia-
je y de regularización comercial”. 

La mitad del municipio, dijo, no 
tiene agua municipalizada, la otra 
mitad se enfrenta a problemas de 
suministro, “no por culpa de noso-
tros sino por el problema de estia-
je, pero se debe atender”. 

La capital mexiquense ha en-
frentado la crisis hídrica con 
20 pipas, ya que este problema 
afecta a casi la cuarta parte de la 
población, uno de los municipios 
con más habitantes del Estado de 
México, solo después de Ecatepec, 
Nezahualcóyotl y Naucalpan. 

Condonación 
solo premia a 
los morosos: 
Rivera Tavisón
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AUTORIDADES FEDERALES Y ESTATALES SUPERVISAN LA OBRA

En septiembre estará listo el 
Hospital Bienestar de Atenco
Los trabajos requirieron una inversión de más de 900 
millones de pesos y su infraestructura está planeada 
para 60 camas hospitalarias

puesto de sangrado, inhaloterapia, 
anatomía patológica, servicios ge-
nerales, cocina, lavandería y casa 
de máquinas.

Además de áreas de gobierno, en-
señanza, hospitalización, unidad de 
cuidados intensivos neonatales, uni-
dad de terapia intermedia neonatal 
y en la obra exterior contará con re-
siduos, caseta de vigilancia, cuarto 
de máquinas y mantenimiento y 
estacionamiento.

El Hospital General Atenco re-
querirá de una inversión de más 
de 900 millones de pesos y su in-
fraestructura está planeada para 60 
camas hospitalarias.

Cabe destacar que son 23 estados 
los que se han sumado al proyecto 
de federalización del sistema de 
salud, con el que se pretende be-
neficiar a más de 50 millones de 
personas; teniendo como meta ga-
rantizar el acceso a atención digna, 
con seguridad, derechos humanos, 
calidez, enfoque de género, equi-
dad, justicia social y calidad.

 El objetivo es beneficiar a un 
millón 68 mil 790 habitantes 
de 8 municipios de la región de 
Texcoco. Foto especial

PERFIL

Nogueira, un 
acuarelista 
gestado en 
Edomex 
BRIAN PRADO / P. 4

ministración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

El hospital que se edifica, en 
una superficie de 26 mil metros 
cuadrados, en la Avenida Nacional 
Sur número 2, de la zona centro de 
Atenco, será de segundo nivel y el 
objetivo es beneficiar a un millón 
68 mil 790 de ocho municipios de 
la región de Texcoco.

De acuerdo con el proyecto, con-
tará con áreas de consulta externa, 
urgencias, imagenología, laborato-
rio. cirugía, tococirugía, farmacia, 

MIRIAM VIDAL

Autoridades de Salud del gobier-
no de México y la gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez, super-
visaron los trabajos del Hospital 
General IMSS Bienestar que se 
construye en el municipio de San 
Salvador Atenco.

El hospital es resultado de los 
acuerdos entre el presidente, An-
drés Manuel López Obrador y el 
Frente de Pueblos en Defensa de 
la Tierra (FPDT) para resarcir 
los daños del fallido aeropuerto 
de Texcoco.

A la obra llegó el secretario de 
Salud federal, Jorge Alcocer Va-
rela; el director general del Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Zoé Robledo; el director 
general del IMSS-Bienestar, Ale-
jandro Calderón Alipi y la gober-
nadora mexiquense, Delfina Gó-
mez Álvarez.

También acudieron los líderes 
del FPDT Ignacio del Valle, Trini-
dad Ramírez, Jorge Flores, Jesús 
Adán Espinoza, Arturo Cando.

Tras el recorrido, Ignacio del 
Valle indicó que el proyecto está 
previsto que quede concluido en 
septiembre, cuando concluya la ad-

Se queda sin luz clínica Gustavo 
Baz Prada de Nezahualcóyotl

 Los pacientes fueron 
trasladados a otros nosocomios 
cercanos para no afectar sus 
tratamientos.  Foto especial

mañana de ayer y dio instrucciones 
para que se tomarán las medidas 
pertinentes. 

Más tarde, Gerardo Choix, repre-
sentante de la CFE, señaló que el 
apagón fue causado porque dejó de 
funcionar un pararrayos, problema 
que fue solucionado y destacó que 
el Hospital ya tenía el suministro 
normal de energía eléctrica y, en 
caso de haber algún contratiempo, 
la paraestatal dejó una planta de luz 
hasta el próximo lunes 17 de junio.

Por su parte, las autoridades mu-
nicipales de Nezahualcóyotl ofre-
cieron apoyar con una planta gene-
radora de luz, la cual fue activada 
durante cinco horas; sin embargo, 
al agotarse fue retirada. 

MIGUEL GONZÁLEZ

Decenas de pacientes, que 
permanecían internados en el 
Hospital General Gustavo Baz 

Prada, de Nezahualcóyotl, de-
pendiente del Instituto de Salud 
del Estado de México (ISEM), 
fueron trasladados a otros no-
socomios de la región debido a 
que se quedó sin suministro de 

energía eléctrica por más de 10 
horas debido al corto circuito en 
un transformador.

El percance se registró duran-
te la madrugada del viernes, en 
el transformador que alimenta la 
instalación eléctrica del hospital, 
lo cual generó incertidumbre en-
tre usuarios y el personal médico el 
cual reportó de manera inmediata 
el hecho a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). 

Cabe mencionar que a fin de agi-
lizar la solución de este percance 
y coordinar los esfuerzos entre 
las instituciones involucradas, la 
secretaria de Salud del Estado de 
México, Macarena Montoya Olve-
ra, acudió el nosocomio durante la 
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